

Presentación. *En publicación seriada Tareas*, Nro. 114, mayo-agosto 2003. Ceta, Panamá, R. de Panamá. P.p. 1-1.
ISSN: 0494-7061. Disponible en la web: <http://168.96.200.17/ar/libros/tar114/pres.rtf>
Índice de la Publicación: <http://168.96.200.17/ar/libros/tar114/index114.html>

Presentación

El Centenario de la República se celebra en 2003 en medio de las contradicciones que caracterizan el desarrollo del país y, a la vez, reflejando las aspiraciones largamente reprimidas del pueblo panameño. Hay quienes quieren revivir el debate en torno a las circunstancias que rodearon la separación panameña de Bogotá en 1903. Sus detractores denunciaron la conspiración entre liberales y conservadores, quienes junto con las “cañoneras” de EEUU, lograron crear la nueva República sin derramamiento de sangre. El debate aún está abierto cien años más tarde.

Tareas aprovecha esta oportunidad que ofrece el Centenario de la República para presentar dos reseñas del libro de Herbert Nelson (*Victoriano Lorenzo en la historia panameña*) que giran en torno a la figura legendaria de Victoriano Lorenzo, quien organizara la incorporación de amplios sectores del campesinado a la guerra de los Mil Días (1899-1902), antecedente inmediato de la separación del Istmo. El “cholo guerrillero” contribuyó a las victorias militares de los liberales en la última guerra civil colombiana en que participó Panamá. En la actualidad, su legado sigue creciendo dejando en la sombra a los “próceres de la independencia”. Los profesores Porfirio de Cruz y Alexis Rodríguez abordan el perfil histórico y sociológico de Victoriano, fusilado por sus enemigos de clase el 15 de mayo de 1903.

El tema central de la entrega número 114 de *Tareas* gira en torno a los trabajos presentados por los participantes panameños en la reunión, celebrada en marzo de 2003, del grupo de trabajo sobre Ecología Política de CLACSO. La incursión de las ciencias sociales en los problemas ambientales se remonta a varios siglos. Sin embargo, en años recientes el abordaje de lo ambiental se hace, cada vez más, desde la perspectiva social. Enoch Adames M. presenta un trabajo seminal sobre la relación entre lo social y lo ambiental. Guillermo Castro H. define el vínculo entre lo natural y lo social utilizando como objeto la cuenca del Canal de Panamá. A su vez, Manuel Zárate presenta las contradicciones que surgen a nivel de las investigaciones de impacto ambiental. El tema central culmina con una presentación de Nilva Góngora, sobre la Maestría en Sociología con énfasis en Gestión Ambiental de la Universidad de Panamá.

La coyuntura internacional de principios de siglo XXI es dominada por la transición cada vez más “turbulenta” del capitalismo mundial. La crisis de la sobreproducción ha estancado las economías más avanzadas y sus efectos se sienten a escala global. La respuesta de EEUU ha sido extrema incluyendo acciones militares, agresiones económicas y amenazas políticas. En el marco de esta confusión, *Tareas* incluye el discurso de Fidel Castro a los argentinos pronunciado en las escalinatas de la Facultad de Derecho de la Universidad de Buenos Aires. En este encuentro con estudiantes y pueblo porteño, el Presidente cubano analizó la coyuntura internacional y presentó las alternativas que tienen los pueblos del mundo.

Tareas también presenta en este número el acuerdo entre los gobiernos de Panamá y EEUU relacionado con la entrega de personas a la Corte Penal Internacional creada por la ONU. El documento representa un retorno a las políticas de imposición por parte de las grandes potencias y de sumisión por parte de los gobiernos panameños de turno. Igualmente, se publica un llamado del FPS al pueblo panameño para “enfrentar con criterio propio e independiente las elecciones de mayo de 2004”.

Como ha sido la costumbre en números más recientes, *Tareas* trae un conjunto de trabajos que se refiere al Centenario de la República de Panamá (3 de noviembre de 2003). En este caso, se incluyen dos reseñas de libros y un ensayo. El primero se refiere al debate sobre la legitimidad de quienes encabezaron el movimiento separatista de hace cien años (la crítica de Roberto Méndez del libro de Olmedo Beluche). Además, se presenta la reseña de Edgar Spence sobre el libro *Piel Oscura Panamá* (cuyo coautor es George Priestley, miembro del comité editorial de *Tareas*) que aborda la cuestión étnica y la discriminación racial en Panamá. Finalmente, el ensayo sobre la evolución política de Panamá durante sus primeros cien años de República preparado por Simeón González, miembro del comité directivo del CELA.